

Filosofía

**El Brillo de lo Incierto**  
“Aforismos Insólitos”

Sebastián Endara

***El brillo de lo incierto, “Aforismos Insólitos”***

*Sebastián Endara (jsendara@hotmail.com)*

*Editorial Luciérnaga Trasnochada*

*Cuenca, 2009*

## Apertura

Este texto pretende mirar más allá de lo que “normalmente” se puede ver, y dejar espacio fértil para que germinen los nuevos valores, que un hombre concreto, vivo, y susceptible de desaparecer, plantee para comprender el mundo y organizar su necesaria coexistencia con los otros seres y con su entorno.

El rumbo que tome tal planteamiento es incierto, y así debe ser. Sólo puede ser nombrado, una vez que ha sido creado, y esto implica que no existe el fundamento último de la acción del futuro, pues, el tiempo del hombre vivo está en la instantaneidad que todo lo disuelve en el transcurso y en el cambio.



## En torno al Aforismo

El pensamiento aforístico es una lanza. Sencilla, delgada y aguda. Lograda luego de varias pruebas para obtener un buen peso, un buen grosor y un brillante filo. Es el símbolo de la fuerza y de la locura, y es también el respaldo de la razón: “la vivencia”. Condensa todo el espíritu del que habla, pero es además el receptáculo del mundo, por eso, cualquiera puede acercarse y poseerlo.

El aforismo es un profundo manantial. Sus aguas son claras y siempre frescas, su textura es la textura del suave movimiento de un arroyo, o de la furia de una cascada, pero, en su fuerza todo se disuelve. El que se acerca a sus orillas, puede ver su rostro reflejado, o puede ver la profundidad que sumerge. El que bebe en sus aguas sentirá la sed infinita, pero saciará su sed.

El pensamiento sencillo es una puerta, por la cual se entra o se sale, y en cualquiera de los escenarios el horizonte siempre es distinto y difuso, donde la coherencia proviene de aquel que la traspasa. Ese es el secreto de la magia del aforismo y de sus mil caras.

El pensamiento en aforismo es un camino con muchos senderos y pocos caminantes. No existe meta alguna ni fin que los justifique por sí mismos. El que camina va ampliando su vista y su paso.

El aforismo en realidad, no es nada más de lo que debe ser; un pensamiento surgido de la vida.



*“El hombre debe acordarse del hombre que olvida donde conduce el camino”*  
*Heráclito, (El oscuro)*



1. Liviano, liviano, un caminante siempre anda liviano.
2. El respeto se lo consigue con la dignidad de una buena lucha.
3. La esperanza es el nexo entre los hombres vivos.
4. El valor de los valores, depende de la “Valerosidad”.

5. Quien puede dar un poco de valor, es un verdadero amigo.

6. Una tendencia colectiva, por numerosa que sea, no encarna necesariamente una verdad absoluta, aunque puede imponer la verdad.

7. Algunos hombres hablan de la inteligencia con seriedad y veneración, pero no se refieren a la capacidad de reflexión ligada al mundo, creativa y liberadora, cuando es por esta capacidad, que existen los valuartes del pensamiento.

8. La realidad del hombre está hecha de cuerpo y de sueño.

9. Lo que uno siente debería ser resultado exclusivo de las propias vivencias, pero el sentir puede estar dirigido por parámetros de una institución moral extraña a los intereses del hombre vivo.

10. Hay verdades que encienden las palabras y otras que las queman.

11. El orgullo de pertenecer a un pueblo y no al poder que lo domina, es una vanidad poco envidiable.

12. Hay que tomar pronto el control de la propia vida.

13. No es de valientes combatir el miedo con el temor.

14. Nada es correcto sino se quiere que lo sea.

15. Algunos hombres están sumidos en la idiotez, controlada por la conciencia y el miedo.

16. La peor costumbre es la costumbre de la costumbre.

17. No tiene caso referirse a las formas que han desarrollado los hombres para controlarse unos a otros. Lo digno es tratar de romper esas formas de control.

18. El pensamiento fecundo es aquel que se reproduce en la realidad, pero no por esto es un buen pensamiento.

19. El camino del silencio no es para todos; sólo para los cobardes.

20. El habla es el cuerpo del pensamiento, su realidad.

21. La filosofía de la libertad quiere abrir todas las puertas. La sabiduría que no conoce puertas es falsa.

22. El conocimiento es un juego que pone en escena los prejuicios colectivos.

23. La belleza aparece en el instante en que uno está ahí, estando en el mundo.

24. El entendimiento de la comprensión es el primer paso hacia la posesión de sí.

25. El esfuerzo es recompensado por la experiencia.

26. Lo verdadero y lo falso provienen de la certeza. Y la certeza de lo bueno y lo malo.

27. Lo que seduce en el conocimiento, es la promesa de libertad.

28. La esperanza hace soportar todos los males, incluso el olvido -o la muerte-, de ahí que el tiempo sea producto de la esperanza.

29. Ninguna esperanza trasciende el egoísmo.

30. El valor es una cuestión de fe.

31. El hombre niega su corporeidad en la medida en que ama sus ideas, como si éstas no dependiesen de aquella.

32. La sistematización no es contradictoria, pero en muchos casos es falsa.

33. La pequeña filosofía es un deber ser. La sabiduría es un querer.

34. La enseñanza es un transigir y el aprendizaje es un crear.

35. No se aprende a sonreír ni a llorar, eso se sabe en sí.

36. Siempre se ha sabido que el sol es el mismo para todos y al mismo tiempo diferente.

37. El problema del retardo cultural, frente al avance civilizatorio, está en que los hombres piensan bajo el régimen de un espíritu eternizante.

38. No hay mejor empresa, dentro de la intelectualidad humana, que sobrepasar el intelecto.

39. Es una locura que la filosofía sea la ciencia de las ciencias, cuando es el arte de las artes

40. Que yo crea en algo, puede determinar que otro crea en lo mismo, o, peor aún, que impida que otro no lo crea.

41. El orgasmo es el canto más sublime de la naturaleza.

42. Si alguien quiere ser libre, es necesaria una precisa comprensión de lo diverso y móvil que es el todo, empezando por uno mismo.

43. El fracaso es sólo una forma de ver las cosas, pero es una forma de ver.

44. La interpretación es la madre de la genialidad.

45. La verdadera libertad puede hallarse en muchos lugares, pero nunca dentro de sí misma.

46. La búsqueda de aquello que está ausente llena completamente, de ahí que el deseo nos llene y la necesidad sea una carencia que siempre se posee.

47. El pensamiento surge del pensamiento y la práctica surge de la práctica, ambos como cadenas inexpugnables. Pero, la modificación de una y otra se da en el intercambio de sus eslabones.

48. Los amigos son como las flores, el pan y la sombra; sin ellos el hombre vivo no podría comprenderse.

49. No creas en los hombres superiores, y menos aún, en los hombres inferiores, porque todos los hombres son distintos y no iguales.

50. La tragedia del filósofo consiste en que está enamorado de una idea.

51. En el estudio del hombre, la verdad se difumina en un cúmulo de opiniones que defienden, generalmente, una concepción del espíritu.

52. La verdad se traduce a golpes... ¡de corazón!

53. Los hombres debieran tener muchos lugares a donde ir, así como los árboles frondosos que nunca carecen de hojas.

54. Antes de escoger sus virtudes, un hombre vivo escoge sus vicios.

55. La única ley lógica que no se puede violar, es la capacidad de transmitir.

56. El dolor es como lava líquida que destruye, pero que a la vez es el asiento de la creación.

57. El símbolo refleja lo que es apto para la necesidad de cada cual.

58. El refloreCIMIENTO del espíritu conduce irremediablemente al idealismo.

59. Antes de hablar del conocimiento, se debe aprender a conocer.

60. Cuando se encuentra algo, no se encuentra lo verdadero o lo falso. El error no es culpa de la carencia de lo primero, sino de no producir el encuentro.

61. Escuchar es un pasatiempo silenciosamente necesario.

62. El hombre despierto es como un colibrí que canta en la copa de un árbol verde.

63. Corregir es un paso hacia atrás que acerca la meta.

64. He oído que “La filosofía muere si no sirve para algo”...mientras los filósofos se vestían de luto.

65. Es difícil mantener la verdad, pues se escapa como agua entre los dedos. Sólo el placer que brinda nos alienta a seguir mojando nuestras manos.

66. Estar dispuesto a vivir augura una rica existencia.

67. Lo que te digo, te lo digo con franqueza. Recupera el aquí y el ahora, pues, mientras estés vivo experimentas lo más divino, ¡la existencia!

68. Es bueno hacer pensamiento para el mundo, para no producir fantasmas.

69. Todos tenemos limitaciones, ¿Pero es eso un límite?

70. Quiero mi poder para excluirme del poder.

71. No quisiera llegar con mis metáforas a la luna, cuando tengo la tierra.

72. La ley jamás podrá garantizar la libertad absoluta, pues ésta tiene como fundamento la ausencia de la ley como principio.

73. El deseo es una fuerza que puede ser dirigida, pero nunca gobernada.

74. Conocerse a sí mismo implica explorar los linderos de “sí mismo” y destruirlos.

75. Los valientes aman la vida ante todo, por eso son nobles.

76. El destino de un hombre vivo es luchar contra el destino.

77. La fe es la condición necesaria de la existencia de Dios y de cualquier tipo de pensamiento.

78. El futuro es invisible si no se lo hace presente.

79. El hombre se piensa en la naturaleza, pero la naturaleza no se piensa en el hombre.

80. La insolencia es un acto valeroso, audaz y valioso.

81. Creer o no creer en Dios me da lo mismo, no porque no sepa lo que es la fe, sino porque, sé lo que es.

82. La seducción es un juego interesante, donde no hay absurdo ni vergüenza.

83. Es lamentable tener las grandes respuestas y carecer de las pequeñas.

84. La renuncia a la perfección es un paso firme y evolutivo en la racionalidad.

85. Lo que nace en mis manos es mi propio resultado, pero, “Yo” estoy más allá de ser el resultado de mis resultados.

86. El derecho a pensar se adquiere con el cuerpo.

87. Del bien y del mal no se ha podido escapar, porque ésta dualidad proviene de la estructura dialéctica de la lógica del pensamiento hasta ahora conocida.

88. La libertad únicamente puede ser entendida como una relación.

89. Las tendencias fundamentales del hombre se sustentan en la intuición.

90. La mejor forma de agradecimiento es la alegría.

91. El caminante descansa sobre las estrellas.

92. La filosofía versa sobre nociones, no sobre absolutos.

93. La sabiduría no está oculta, no es inalcanzable, y menos aún, es un misterio. Es el hombre el que cierra sus ojos y prefiere rendir tributo a su imagen perfecta.

94. La moral fracasa porque reprime el instinto y los impulsos en lugar de comprenderlos y proyectarlos.

95. El hombre vivo esta condenado a la súper-fluidad.

96. Todo pensamiento sublime es una especie de locura, una estupenda delirancia.

97. En el buen pensamiento la idea absoluta es un error.

98. El buen pensamiento torna los conceptos en latidos y sólo sirven en él las ideas apasionadas.

99. Y si el hombre inexorablemente debiera servir, que sirva a la vida y a la “presencia”.

100. La utopía de la humanidad está hecha de libertad y de pueblo en el corazón de un esclavo.

101. El apogeo y la decadencia de una cultura empieza en el autodenominarse absolutamente.

102. El cambio estructural del hombre provendrá de socavar la base de toda valoración moral posible, esto es: la dignidad metafísica del hombre.

103. Un hombre vivo es digno en la medida de su generosidad.

104. El amor nace de una autentica voluntad de vida. Del disfrute y el goce de poder sentirse en el otro.

105. La creación es el arte del cambio.

106. La trascendencia se halla en la inmediatez, por ello el pensamiento absoluto quisiera suprimir el tiempo.

107. El valor se cultiva e través del canto y la poesía.

108. La absolutización de una moral de esclavos podría ocasionar que la libertad sólo se encuentre en la muerte.

109. La conciencia es discontinua mientras la vida fluye eternamente.

110. Ten por seguro que alcanzarás lo que buscas, porque no hay nada en el mundo que no provenga de la necesidad.

111. El pensamiento no es de nadie y es de todos.

112. Lo sorprendente no puede sino ser espontáneo.

113. Cada hombre lucha contra sus propios miedos, y la historia de su existencia no es más que la manifestación de esta lucha, de sus relativas derrotas y victorias.

114. El hombre considera su felicidad en la medida de su fuerza.

115. Todo lo bello tiene sentido, pero no todo lo que tiene sentido es bello.

116. Los que culpan tienen un ojo cerrado, mientras que los que perdonan tienen los dos ojos abiertos.

117. Y si tu corazón te lleva por la senda de la pobreza. ¿Por eso te apuñalarías?

118. El sentido más íntimo es la autopercepción.

119. Desde el otro se alcanza a ver al uno, desde afuera.

120. El caminante transcurre en sus pensamientos, y en su caminar tiene un pie sobre el futuro y el otro sobre el recuerdo.

121. Toda gran figura que haya sido levantada en honor al poder es sospechosa.

122. Cualquier idólatra es digno de desprecio.

123. Hay muchos artificios para representar el mundo.

124. El pensamiento lejano puede ser comprendido en mil formas y de mil maneras distintas.

125. Sin amor los hombres estamos perdidos, pero sin pasión, ¿Hacia dónde vamos?

126. Amar algo implica destruir algo.

127. La aflicción no deviene por la falta de fe, sino que la falta de fe deviene por la aflicción.

128. El valor como valerosidad consiste en estar dispuesto a que lo no esperado, pase.

129. Es posible que la erudición desencante la fábula.

130. El hombre vivo directa o indirectamente siempre cultiva algo.

131. Para que una idea pueda ver la luz, hace falta oscuridad.

132. En todo lo que es dicho se mezcla la vacuidad y lo valioso.

133. El silencio agranda el abismo que nos separa.

134. Yo soy un “hombre abstracto” en el momento en que decido, que “yo” soy el que determina el rumbo de mi libertad, pues, ¿qué experiencia anterior a mí podría saber lo que va a pasar conmigo, si yo soy único? Yo me he hecho abstracto al ejercer el poder sobre mi propia carne.

135. No busco el fundamento del deber ser, no me interesa en cuanto que el deber ser y el ser permanezcan contrapuestos. Yo busco la superación de ésta contradicción, a través de la unión, del centro, de la mitad. Por ello sólo importa mi acto, como un hecho.

136. Una manifestación auténtica, necesariamente rompe con las convenciones, pues, ¿qué convención soportaría un acto realmente libre? La libertad carece de axiomas aunque produzca efectos morales -pues todo acto humano implica a otro- y esté referida necesariamente a la necesidad. Una buena moral, se entiende, porque su ser es consecuente hasta el final.

137. El poder de deleitarse es la virtud del más fuerte.

138. Nunca importará el camino que tome “el mejor”, pues éste será siempre grato, por su sobresaliente virtud.

139. Antes que un refugio, la sabiduría es un poder que darse a la intemperie.

140. La reformulación moral, es una reformulación del hábito.

141. Es un error que la búsqueda del bien moral destruya la búsqueda del bien social.

142. La trascendencia es una trampa que aleja lo trascendente.

143. Ninguna crítica es inocente.

144. Mientras uno siente su fuerza el mundo es liviano. Pero conforme la fuerza nos abandona, la incertidumbre es un ancla.

145. La materialidad de la percepción, no es la percepción de lo material como idea.

146. El germen del pensamiento está en el recuerdo.

147. Moderno, llaman a la perpetua renovación de lo mismo. Pero lo nuevo –lo que nos mantiene vivos-, es la destrucción de la misma renovación.

148. La soledad es el principio y fin del absoluto.

149. La solidaridad es la virtud más acabada, porque tiene como fundamento a otro.

150. Siempre hay algo que hacer, ya que la vida es una eterna posibilidad.

151. El espiritualismo es una respuesta al desconsuelo.

152. La mentira también es parte del pensamiento.

153. El alma es el acto, el cuerpo la potencia.

154. El ateísmo que finalmente desemboca en el desencanto es amargo.

155. La relatividad es el nombre de todo. Como un océano inmenso y absoluto es lo relativo. Relativo es el verdadero nombre de la esencia de las esencias.

156. Las únicas y verdaderas respuestas son fisiológicas.

157. La iluminación podría provenir del absurdo.

158. Todas las cosas se tocan.

159. Desconocer lo evidente es como apartarse de la corriente cristalina para lavarse en las aguas de un pantano.

160. El sonido no le pide a la razón lo que le exige sin tocarla.

161. Ni una sola letra escrita es más importante que la que es pronunciada.

162. La fuerza proviene de cada uno de un nosotros.

163. La muerte merece la vida que todo lo contiene.

164. ¡La filosofía ha muerto! Es nuestro corazón el que ahora habla.

165. La esperanza, impaciente.

166. De todas las cosas caras en la vida, la libertad es la más costosa.

167. Se superarán los contrarios absolutos, para no endurecerse tal como una roca.

168. La concordancia está en la contradicción.

169. El aislamiento de lo abstruso y el contacto con lo simple, definen al entendimiento más puro.

170. Hay que sobrepasar la finalidad para iniciar con magia cada momento.

171. La profundidad no está en la seriedad.

172. Se debe considerar el instante para saber qué es lo bueno y qué es lo malo, pero eso implica excluirse del tiempo.

173. Un pueblo no es nada sin sus hombres, lo mismo que un hombre no es nada sin su Yo. Por otro lado, el Yo de un hombre en gran medida es producto de su pueblo, a menos que, lo encuentre en sí mismo, como parte del mundo.

174. No se puede desear el espíritu y no ser a la vez absurdo.

175. Las revelaciones son, en cualquier momento, un don de sí mismo.

176. El único misterio del dar, está en el dar.

177. En gran medida, la vida se llena a través de una pasión.

178. Encontrarse, puede significar que se dio importancia a lo que no era importante.

179. Mi auténtica propiedad soy yo mismo.

180. Es terrible para el hombre perder la consistencia moral de sus actos, y luego, ser interpelado por la conciencia que, necesariamente, es moral.

181. Quizá el miedo a la muerte, emane del miedo de no haber vivido, hasta haberse alcanzado a sí mismo.

182. Lo auténtico es escaso.

183. Los conceptos se alejan de la vida a pesar de que surgen en ella.

184. Algunos insensatos prefieren el dolor mortuorio a la culpa por la muerte y hasta por la renovación de la vida.

185. La vida es un riesgo constante, y el que no la ve así, deambula purgando su cobardía.

186. El no tener nada que perdonarse, y no el perdonarse todo, es ir más allá de la culpa.

187. El juego está lejos del triunfo y la derrota.

188. No existen paradigmas de pensamiento.

189. Para que el ser sea, necesita tener la posibilidad de no ser en cualquier momento.

190. La cosa y la representación de la cosa son iguales en su claridad y distinción; y al mismo tiempo no dejan de ser cosas diferentes.

191. Sólo se puede comprender un ser que fluye.

192. Una experiencia lúdica: “La locura cura, la cura de la locura”.

193. La nada es la creación más excelsa del pensamiento puro.

194. No es un día perdido, aquel día en que no se ha aprendido nada.

195. El que manda a otros, siempre es apto para la servidumbre, así mismo, el que obedece a otro siempre es apto para mandar.

196. La fe es producto de un adoctrinamiento colectivo.

197. No se construye nada nuevo sobre una estructura antigua.

198. Es mala garantía mirar la historia con un sentido histórico.

199. Encontrar la verdad última en la existencia, en el ahora, y en definitiva en el estar, sin ser temerario; es encontrar una tibia mentira.

200. En la vida están presentes, afortunada y necesariamente, otros.

201. En la cotidianidad todos actuamos y, al mismo tiempo, espectamos. Somos escenario y somos sensación; entonces, lo que se entiende por “persona”, se resuelve en gran parte, en el disfrute o en el disgusto de la comunicación.

202. Las cosas colectivas, en última instancia son como queremos que sean; de ahí que todos seamos responsables del estado de la cosa colectiva.

203. La racionalidad instrumental identifica la palabra “fin” con “sentido”, “razón de ser”, e incluso, “destino”. Posiblemente porque ésta racionalidad solamente puede encontrar el sustrato explicativo de las cosas en la muerte (léase fin). Por tanto puede ser contradictorio aplicarla al conocimiento del hombre vivo.

204. Qué incierto es el hombre ¡Azar de los azares! Nunca como aquel se sintió la incertidumbre, corazón de su espíritu eterno inconcluso. Cuanto esperes de él, quizá no lo alcance y a su camino llegue descalzo y errante. El destino carece de sentido predeterminado y la determinación de nuestros pasos incluye nuestro brazo, nuestro corazón y nuestra vista.

205. Sólo puedo soportar la pequeña cobardía si sirve para proteger una grandiosa batalla.

206. Aquel que puede mantenerse fuera del escepticismo de la vida, como también de la credulidad en otra vida después de la muerte, a pesar del transcurso de sus años, es un ser valioso para el hombre vivo.

207. La justicia que no es individual, es injusta.

208. ¡Pero que curioso!, antes de cumplir los treinta años, casi toda la humanidad pertenece a los anteriores y casi ninguno a los del futuro.

209. Bendito sea el error, la equivocación y la culpa que rompen con el orden.

210. La colectividad tiene como germen constitutivo y explicativo a la ayuda mutua.

211. Es difícil actuar según nuestra inclinación en el exalto. Hacerlo, significa armonía.

212. A veces es necesario perderse para encontrar.

213. Absolutamente todo es materia que eternamente deja de permanecer.

214. La iniciativa es la condición de un hombre vivo.

215. El líder no es aquel que está al frente de los otros, sino aquel que está al frente de sí mismo.

216. Hay quienes esperan mucho tiempo tan sólo para experimentar un destello de infinita ternura.

217. Originalmente la noción del mal proviene de la enfermedad.

218. En la debilidad buscamos el bien.

219. La filosofía es el arte de errar.

220. La corrupción es el síntoma de toda sociedad que adiestra.

221. ¿Cómo quieres controlar tu vida, si no puedes controlar tu cuerpo?

222. El escenario es al actor, lo que el sueño es al soñador; el espacio donde existe.

223. El autentico maestro es siempre un aprendiz.

224. La esperanza y el deseo sensual son, para el hombre vivo, sinónimos.

225. ¡Felizmente!, la metáfora nunca podrá ser algo normal.

226. La “decisión”, está en saber llevar el peso de nuestros actos.

227. Finalmente, el mundo se mueve por sensaciones.

228. El mejor peleador no le teme a los golpes.

229. Es necesaria mucha fuerza, para captar la ternura.

230. Es un alivio, el darse cuenta de que no se puede acabar de saber.

231. El pensamiento puede ser como una gota de agua en el desierto o como un desierto dentro de una gota de agua.

232. Naturalmente, el hombre vivo es un ser contradictorio.

233. El “Hombre” se ha vuelto un concepto excluyente del “Hombre Vivo”.

234. La sobrepoblación no individualiza, sino que homogeneiza las diferencias.

235. Hay que eliminar la sacralidad de lo bueno y lo malo para acceder a sí mismo.

236. Yo hablo del desprecio de los manuales; de creer en el crear.

237. El héroe está inclinado al sueño como proyección del deseo, y no al sufrimiento como lamento del deseo insatisfecho, aunque desde luego, eso no le impide sufrir.

238. La fe es el deseo infinito proyectado sobre algún lugar del tiempo.

239. El pensamiento nunca es producto de una sola cabeza.

240. Para superar la moral como legalidad, hay que volver a lo básico primigenio.

241. El “Hombre” no filosofa más que dentro de los límites de lo que es razonable para su razón.

242. No se puede desligar el mundo, de la tierra, sin proponer la más nefasta ficción.

243. Lo único es de lo múltiple un todo y una parte, pues llevan la misma esencia.

244. Más allá del entendimiento, la intuición.

245. Más vale una vida corta y saludable, que una larga muerte.

246. El “arte” despierta a otros en todos.

247. El fruto y el verso se caen maduros.

248. Hay que ser muy fuerte para labrar en la tierra. ¿Buscabas la fuerza?

249. No hay sociedades libres, hay hombres libres.

250. Desgraciados aquellos que no hacen lo que su corazón les pide.

251. En verdad, el hombre más fuerte no se aleja nunca de los hombres vivos.

252. ¿Para qué justificar los pensamientos lejos de mí, si yo soy parte de lo cierto?

253. Si partir del error es un gesto de honestidad, partir de la honestidad es un gesto del error, ya que la honestidad es del tamaño de lo que los hombres llaman sabiduría.

254. El fruto del valor es indiscutiblemente la victoria.

255. Si hay algo cierto, está en mi necesidad.

256. La razón materialista tiene el sumo defecto de no comprender la “magia”.

257. En las alturas se divisa el horizonte. La dificultad de la subida es recompensada por el magnifico color en la armonía del paisaje, y la grandeza y la dulzura de los vientos que invitan a volar. Así es la vida del hombre vivo, que no llega a las alturas, sino, para contemplar lo que tiene al fin de la bajada.

258. Cada cual cree en lo que acepta creer.

259. El solitario es el maestro del mimetismo.

260. Creo en la fuerza de la vida, creadora de la nada. Y creo en mí mismo; uno de sus hijos, pero esencialmente único. Concebido por obra y gracia del amor y del deseo, nacido de una mujer de carne, hueso y estrellas. He padecido como muchos, el poder del poder, creyendo en el suicidio para conseguir el perdón. Y si descendí al infierno, al tercer día me acostumbré a ello, pero pude soportarlo gracias a mis sueños, que me quitaban el sueño. Y encontré en el cielo las nubes, y el sol en el horizonte del mar; me detuve para seguir el caudal de un río, y pude sentir el frío de una noche despejada. Aprendí a amar la tierra y desde entonces añoro correr por los montes y mostrar ese luminoso camino, oscurecido por los que juzgan, pero que no valoran. Por eso no creo en la justicia animada por el espíritu. Yo creo en el santo cuerpo y no sé lo que es el delito, y además, creo en la muerte como creo en un suspiro.

261. Que ¡Viva la muerte!, si acaso en la vida, ésta logra redimir al hombre que ha perdido su vida.

262. El incierto es del color de los ojos que lo miran.

263. Es bueno que hayan muchos caminos, pero es mejor que hayan muchos caminantes. Es divino que los caminantes avancen juntos y se separen con un abrazo.

